

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 4 de Abril de 1898

Año XXVII. Núm. 7.447

ASUNTOS DEL DÍA

Decíamos ayer que estábamos en un momento de tregua y de oscuridad; en ese momento estamos todavía. Es la oscuridad y la tregua propia del instante solemne en que parlamentan los generales al frente de dos ejércitos formados en línea de batalla y dispuestos para la pelea. De ese parlamento, en cuyo secreto nadie puede penetrar, saldrá acaso la paz; pero también puede salir la orden para comenzar el fuego.

Lo que en estos momentos se debate en Madrid y en Washington no es ya el caso del «Maine»; no es tampoco los socorros a los reconcentrados; no es ninguno de los incidentes de la cuestión de Cuba. Es esta misma cuestión, en lo que tiene de más esencial: la independencia de la isla ó el acatamiento de la soberanía española; el desarme de la insurrección ó la intervención armada de los Estados Unidos.

No conocemos, es verdad, los términos en que Mr. Woodford ha planteado el problema ante el gabinete español, pero á través de todas las reservas, esto es lo que aparece muy patente.

El mensaje del representante de los Estados Unidos ha tenido ya contestación por parte de nuestro gobierno. Ayer quedó acordada en el Consejo de ministros que presidió S. M. la reina regente, y le fué transmitida á Mr. Woodford para que la telegrafiase á la Casa Blanca. De allí ha de venir ahora la decisión.

Es seguro que el gobierno español habrá contestado de una manera explícita y categórica, y aún más seguro que no habrá accedido á nada que sea en mengua de nuestro derecho y de nuestro honor. Para sostenerlo, tendrá detrás á la nación entera.

De la decisión de España, en estos casos supremos, no hay que dudar. Revelación patente y ejemplo brillantísimo de lo que palpita en el alma nacional, es el espectáculo que en estos mismos momentos han dado en el Teatro Real de Madrid las categorías superiores de la sociedad española.

Veán nuestros lectores lo que el telegrafo nos dice de esta función patriótica. Es seguro que se les ensanchará el corazón:

FUNCION PATRIÓTICA

Madrid 1.º.—A última hora de la tarde la recaudación por la función patriótica del Real ascendía á 214.000 pesetas, creyéndose que pasaría de un millón.

Se decía también que el conocido banquero Sr. Martín Estéban había ofrecido cincuenta mil duros.

Entre los estudiantes de la escuela de San Carlos se abrió una suscripción para adquirir una entrada de paraíso,

que regalaron después á un soldado de los que han regresado de Cuba.

El Teatro Real está brillantísimo, viéndose entre la concurrencia lo más escogido de Madrid.

En el paraíso se ven gran número de soldados, en su mayoría procedentes del ejército de Cuba.

Según cálculos aproximados, la función producirá un millón de pesetas.

—Con motivo de la función patriótica de esta noche, el Teatro Real estaba brillantísimo.

Al presentarse en su palco la reina regente acompañada de la princesa de Asturias y de la infanta doña Isabel, los espectadores se levantaron de sus asientos prorrumpiendo en vivas á los reyes, á España, al ejército, á la marina y á Cuba española.

La orquesta ejecutó la Marcha Real repitiéndose las aclamaciones.

Algunas señoras llevaban lazos con los colores nacionales.

El cuadro plástico que representaba á España ha resultado de un efecto maravilloso, y ha producido un entusiasmo delirante. Los aplausos han sido unánimes, y han durado largo rato.

La Paccini ha cantado de un modo admirable, alcanzando una entusiasta ovación.

El teatro estaba llenisimo, y había gente hasta en los pasillos.

La popular marcha de «Cádiz» ha sido coreada con atronadores vivas á España, á los reyes y al ejército.

A pesar de la extraordinaria concurrencia, no ha ocurrido el más ligero desorden, ni ha habido nota alguna discordante.

—La función verificada en el Teatro Real ha resultado magnífica. En la apoteosis final figuraba en el centro del escenario un león dorado de gran tamaño que sostenía con su garra el escudo de España y descansaba sobre un pedestal formado por banderas nacionales. Los ojos del león eran lámparas eléctricas de extraordinaria potencia, y lo hizo el celebrado escultor Mariano Benlliure.

Resultó por su ejecución una obra admirable.

En otro pedestal veíanse las carabelas «Pinta», «Niña» y «Santa María».

Encima del monumento se hallaba colocada una matrona que representaba España. Al pie del grupo veíanse héroes legendarios que le ofrecían coronas de laurel.

También se veían esparcidas por la escena tiendas de campaña con doscientos soldados, y en el telón del foro había una proyección luminosa con grandes letras formadas con los colores nacionales que decían ¡viva España!

Durante la función y al tocarse la marcha de «Cádiz» las señoras sacaron los pañuelos agitándolos incesantemente.

A la función asistieron gran número de militares.

Calculábase que se habrá recaudado un millón de pesetas.

Bueno es que estos ejemplos vengan de lo alto, pero no había necesidad de ellos para que por todas partes arrasara los ánimos la corriente del patriotismo y del entusiasmo. Toda Europa admira la virilidad de que está dando pruebas el pueblo español. Seamos dignos hasta el fin de esa admiración honorífica.

España y los Estados- Unidos

LA FIEBRE YANKEE

Los últimos despachos de Washington dan cuenta de que sigue en aumento la excitación con España.

Mr. Mac Kinley hace grandes esfuerzos para contener á los que piden la independencia de Cuba, y espero conocer el resultado de la contestación del gobierno español á las proposiciones que ha presentado Mr. Woodford para adoptar una conducta resuelta en uno ú otro sentido.

Crece la alarma, cárgase la atmósfera y se cree imposible que las soluciones pacíficas se impongan. La exaltación es inmensa y los jingos aumentan sus esfuerzos para arrollar á los sensatos y hacer que la situación adopte medidas de violencia que determinen un pronto rompimiento con España.

Los ánimos están sobrecitadosísimos, y el pánico entre los hombres de negocios es extraordinario.

SU SANTIDAD Y EL ARBITRAJE

Según comunican á «El Imparcial», en los círculos diplomáticos de Roma circula el rumor de que el Papa ha aceptado la misión de árbitro en el litigio entre España y los Estados Unidos.

El embajador español cerca del Vaticano, Sr. Merry del Val, conferenció con el secretario de Estado, monseñor Rampolla, y le comunicó telegramas en los que se expone la situación de España.

En el Vaticano se afirma que el señor Sagasta será empujado á la guerra por la excitación popular, y que los norteamericanos opondrán serias dificultades á la intervención del Papa. También se afirma que Su Santidad ha dado á las potencias cuenta de las indicaciones sobre el arbitraje, pidiéndolas que le ayuden á asegurar la paz entre España y los Estados Unidos.

«Parece ser»—añade el corresponsal—que en la embajada española cerca del Vaticano se trabaja febrilmente, á fin de facilitar el arbitraje.

JUICIOS AUTORIZADOS

El contra-almirante retirado francés, monsieur Dupont, demuestra, bajo su firma, en una publicación, la imposibilidad de que la voladura del acorazado norteamericano fuese debida á una causa exterior.

A juicio de este entendido marino, teniendo en cuenta los detalles de la catástrofe, lo probable es que ésta haya sido causada por la falta de estabilidad de las pólvoras y demás explosivos.

De ese modo se explica la deflagración y la dislocación tal del casco y de la superestructura del «Maine». La explosión ocurrida en éste ha sido idéntica á otra que destruyó en 1873 una corbeta inglesa en el Estrecho de Magallanes, sin que por eso el gobierno británico la emprendiera con los patagones y los habitantes de la tierra del Fuego.

Mr. Dupont añade:

«Triste es perder 250 bravos marinos y un magnífico buque; pero lo digno sería averiguar las verdaderas causas de la catástrofe y guardarse de explotar arteralmente el incidente, contando con la ignorancia del público, lo cual es, por cierto, mucho pedir.

Mientras fué tratada la cuestión del «Maine» solamente por periódicos completamente ignorantes de los asuntos navales, los marinos no teníamos nada que decir; pero desde el momento en que se pretende atribuir á tales sandeces carácter técnico y oficial, menester es demostrar á los norteamericanos que los europeos no comulgamos con ruedas de molino. Sépase que engañan al mundo, y que si sobreviene la guerra, constituirá la agresión más odiosa de nuestros tiempos.»

COMPRA DE UN BARCO

Los Estados Unidos propondrán al Canadá la compra de un barco.

GUERRA DE CUBA

DESPACHO OFICIAL SATISFACTORIO

El gobierno ha recibido un cablegrama del general Blanco, en el cual dice que el general Laque le comunica satisfactorias noticias de las operaciones militares que realizan nuestras tropas en la provincia de las Villas. Añade que le da cuenta además de varios combates librados por nuestras fuerzas contra las partidas que manda el cabecilla Calixto García en Oriente, y la excelente marcha que lleva la guerra.

También está muy adelantada la campaña en la parte Occidental de la isla, hasta el punto de que el gobierno general ha decretado, en vista de ello, la revocación del decreto de concentración de los campesinos que publicó el general Weyler, y que tan discutido fué.

Dice en el citado cablegrama el general Blanco, que además de esta oportuna medida, piensa en breve dictar otras para aliviar en lo posible la situación de los campesinos concentrados, proporcionándoles trabajo si están útiles para ello, para lo cual emprenderá en seguida varias obras públicas.

Por todo esto—añade el general Blanco—espero dentro de breves días gran número de presentaciones.

MÁS DETALLES DE LA CAMPAÑA

En el ministerio de la Guerra se han recibido noticias oficiales de la campaña en la Gran Antilla, dando detenida cuenta de varios encuentros habidos en Las Villas, y en uno de los cuales ha resultado gravemente herido el cabecilla Monteagudo.

El general Luque, desde Jibara, comunica al general Blanco que salió con dos columnas en persecucion de los rebeldes que manda el cabecilla Carrillo.

Forzó el paso de Puerto Padre, encontrando al enemigo ocupando excelentes posiciones y atrincherado.

La tropa desalojó á los insurrectos de sus posiciones, apoderándose de dinamita, pertrechos de guerra y 17 cáda-veres.

LOS RECONCENTRADOS

Todos los informes que tiene el gobierno acerca de la situacion de los concentrados cubanos, hacen ver que son exageradísimas las noticias que dan los periódicos yankees sobre este asunto.

Los concentrados son socorridos por las autoridades españolas, disponiendo de metálico, viveres y ganado. Lo que hay es que gran número de ellos que se encuentran en la manigua, no quieren volver á sus faenas por el temor á las acusaciones de que serán objeto como autores de incendios y asesinatos.

TROPÉLIAS DE LOS MAMBISES

«La Gaceta de Colonia» publica un despacho de la Habana diciendo que los insurrectos de la provincia de Santa Clara, incendiaron allí, el 18 del corriente, el ingenio del súbdito alemán Smith Fischer, situado en Canamaba (sic). Añade que los insurrectos dieron muerte á cuatro personas que opusieron resistencia, hiriendo á otras diez.

MANIFIESTO DE ESTRADA PALMA

Anuncia un despacho del «Heraldo» que Estrada Palma publicará hoy un nuevo manifiesto, encaminado á estimular el amor propio de los americanos, diciéndoles que sería vergonzoso que el gobierno de Washington retrocediera ante las amenazas y las astucias del Gabinete de Madrid. Invoca el americanismo y toca á rebato pidiendo auxilio á los «jingos». Añade que los cubanos no pueden transigir pactando la paz mediante ciertas concesiones que les hagan entender la posibilidad de la independencia en breve plazo. Han jurado morir ó conquistar su independencia ahora y para siempre.

SOBRE EL «MAINE»

El periódico «La Lucha», de la Habana, publica un comunicado del capitán del barco «Josefa», diciendo que quince minutos despues de ocurrir la catástrofe del «Maine» vió que el vapor mercante «Washington» se alejaba, remolcando tres botes con tripulantes del «Maine».

Vió tambien como los jefes y oficiales del crucero norteamericano huían del sitio de la catástrofe.

Estas noticias han producido honda indignacion en la Habana.

EL «BUENOS-AIRES»

Un cablegrama de la Habana dá cuenta de haber zarpado para la Península el vapor trasatlántico «Buenos-Aires».

Telegramas

Madrid 31.

Hoy ha sido dia de gran espectacion. Los periódicos se han limitado á vaguedades respecto al Consejo de ayer, debiendo decir en honor de ellos que se muestran parcos en las suposiciones y apreciaciones, comprendiendo que en estos criticos instantes no solo es aventurado discurrir sobre lo que se desconoce, sino que al hacerlo se puede perjudicar á la patria.

De lo que se refiere á lo que llamaré parte esterna de la discusion, sé algo; pero nada del fondo de la misma.

El señor Sagasta espuso con suma precision la conferencia que el dia anterior había celebrado con M. Woodford, puntualizando las pretensiones del gobierno de Washington.

Luego concretó cuantos datos convenia tener presentes como elementos de criterio para resolver sobre ellos y el estado del país.

Hablaron á continuacion los ministros, oyéndoles impasible el señor Sagasta, y escusado es decir que tratándose de lo que se trataba y despues de las emociones de estos dias, cada uno dijo cuanto llevaba dormido en el alma.

A las cuatro horas de Consejo no se había llegado á ninguna solucion, sin duda porque el señor Sagasta comprendió que no era oportuno el tomarla en aquellos momentos, y quedó convenido dejar que transcurriera la noche para que todos meditaran.

Don Fráxedes dijo á los ministros que sería conveniente que cada uno llevase al Consejo de hoy una nota escrita exponiendo con brevedad su pensamiento final respecto á la contestacion que debiera darse á los Estados Unidos.

A las diez y media comenzó el Consejo y los ministros, que traian la nota, procedieron á su lectura.

Cuando hubieron terminado, el señor Sagasta sacó un papel y anunció que él también había condensado su opinion en unas cuantas líneas que iba á leer.

Cuentan que el señor Sagasta atórdó una por una todas las cuestiones planteadas por los Estados Unidos, discutiendo con gran elevacion de miras y seguridad de criterio y se añade que con la firmeza de palabra y la ductilidad de un verdadero hombre de Estado señaló el limite hasta donde se podía ceder, sin menoscabo de la dignidad de España, y que se refiere que todos los ministros, incluso el de la Guerra, vieron en la nota del señor Sagasta reflejado su pensamiento, al que no habían sabido dar forma tan acabada, y la aceptaron por unanimidad.

Acto seguido, subieron los ministros á Palacio y dieron cuenta á S. M. la Reina del acuerdo. Leyó el señor Sagasta las líneas en que estaba condensada su opinion y la Reina Regente oyó con atencion su lectura, manifestando su aprobacion á cada uno de aquellos párrafos en los que se espone hasta donde se puede ceder para conservar la paz y hasta donde el decoro nacional no permite llegar.

A las cuatro de la tarde ha conferenciado de nuevo M. Woodford con el señor Sagasta, asistiendo los señores Moret y Gullon, que le han traducido la Nota del señor Sagasta en inglés y en la que concretamente se dice á los Estados Unidos qué es lo que están dispuestos á hacer España y el gobierno

español en cada una de las cuestiones planteadas.

La Nota del señor Sagasta impresionó á M. Woodford, como antes había impresionado á los ministros, con lo cual queda dicho que no pudo sustraerse al efecto de la lógica en que se fundan las resoluciones del gobierno español.

M. Woodford solo está autorizado para negociar «ad referendum» y por tanto trasmirá á su gobierno la respuesta del de España.

Habiendo preguntado el señor Ferreras, director del «Correo», al señor Sagasta, despues de la conferencia, cuál era su impresion, le contestó que M. Woodford se mostraba conciliador.

Lo mismo dicen los que le tratan; pero he de repetir que la cuestion no depende de él sino de su gobierno.

En telegrama del general Blanco anunciando nuevas victorias y la derogacion en las provincias de Occidente del bando relativo á los reconcentrados, á quienes se pone bajo la proteccion de juntas que han de socorrerlos y ampararles, priva á los jingos de uno de sus principales pretextos que habían hallado para empujar á M. Mac-Kinley á la guerra.

Parece que dos de las tres cuestiones que se suponen planteadas por los Estados Unidos, si no están descartadas en absoluto, no presentan la gravedad, ni ofrecen los peligros de antes.

Me refiero á la del «Maine» y á la de los reconcentrados.

Es de suponer que queda la de obtener la paz ó sea la de la forma de la suspension de hostilidades para llegar á ella.

Sobre esto deben versar principalmente las negociaciones.

S. M. la Reina, despues de haber leído la nota del señor Sagasta, ha pedido los documentos oficiales que daban cuenta de la verdadera situacion de los reconcentrados, y al enterarse de que entre ellos había muchos niños abandonados por sus padres, que se habían ido á la manigua ó emigrado á Méjico, ha anunciado al gobierno que estaba resuelta á salvarles, invocando los caritativos sentimientos de las señoras para crear Juntas que la auxiliaran en su humanitaria tarea.

Para terminar diré que las impresiones de persona que tiene datos para formar criterio exacto de la situacion son éstas.

La cuestion está hoy en manos de Mr. Mac Kinley y se conservará la paz, los Estados Unidos y España vivirán como dos leales amigos y el porvenir de Cuba quedará asegurado, si los jingos no logran arrollar á Mr. Mac Kinley; pero, si le arrollan, Dios sabe lo que sucederá.

El señor Silvela ha salido hoy para París para asuntos profesionales relacionados con los ferrocarriles andaluces.

Ayer celebró una conferencia con el señor Sagasta.

Rechaza el señor Silvela la eventualidad de formar gobierno, mientras la cuestion de Cuba no esté terminada, y cada vez sostiene con más teson la necesidad de proceder á la liquidacion de la guerra.

Ha dado orden de que durante su ausencia le telegrafien diariamente, dándole cuenta del estado de la política.

París 31.

Washington.—El representante de Francia, M. Cambon, ha visitado á M. Day, á quien ha declarado que si los Estados Unidos creen que Francia puede contribuir á mantener la paz, el gobierno francés no rehusará sus buenos oficios, en caso de que sean aceptados por España y los Estados Unidos.

El Tribunal de casacion ha examinado el recurso interpuesto por M. Zola contra la sentencia del Tribunal de los assises.

Washington.—En una reunion que ayer celebraron 115 republicanos pertenecientes al Congreso, se acordó poner en conocimiento de M. Mac-Kinley su deseo de que se realice una accion inmediata respecto de Cuba.

Atenas.—Karditzis y Giorgis, autores del atentado contra el Rey, han sido condenados á muerte.

Madrid 1.º

Un importante periódico francés ocupándose de la conferencia que celebraron los señores Sagasta, Moret, Gullon y Woodford, aplaude la moderacion de todos ellos.

El gobierno yankee ha comprado por 180.000 dollars un crucero al Canadá.

Madrid 2.º

El manifiesto que ha publicado el señor Estrada Palma, dice que los separatistas rechazarán toda negociacion con España que no tenga por base la independencia de Cuba.

Continúan llegando al ministerio de Marina proposiciones de armadores y capitanes de buques, solicitando el corso.

Sigue la espectacion en esta Corte.

El señor Gullon ha recibido un despacho de Washington cuyo contenido no se ha dado á la publicidad.

El representante yankee lo tiene todo dispuesto para emprender el viaje, si así se lo ordenase su presidente.

El «New-York Herald» cree que la guerra es inevitable.

Los acorazados «Pelayo» y «Carlos V», juntamente con las cruceros «Infanta María Teresa» y «Colon» estarán completamente listos y pertrechados en Cadiz el dia 8 del presente mes.

En breve también estará en disposicion de marcha la segunda escuadrilla de torpedos y destroyers, que debe salir para Cuba al mando del capitán de navío don Julio Dear.

Telegrafían de Atenas dando cuenta de que han sido condenados á muerte los autores del atentado contra el Rey.

Dicen de Bilbao que se teme que se reproduzca la huelga de mineros, á causa de no haber sido atendidas las pretensiones de los obreros.

Comunican de los Estados Unidos que un grupo de estudiantes presididos de un tambor y pitos, han recorrido varias calles de Washington dando mueras á España y vivas á Cuba libre.

Al terminar la carrera los amotinados quemaron un retrato del señor Sagasta.

Washington.—Despues del Consejo, presidido por Mr. Mac-Kinley, se facilitó la nota oficiosa y el extracto del te-

grama de Mr. Woodford á los periodistas.

En el comunica al gobierno yankee el decreto publicado por el general Blanco y los acuerdos tomados por el gobierno central de Cuba, respecto á los reconcentrados.

Añade Mr. Woodford que España aceptaría los socorros de los Estados Unidos, ajustándose al plan vigente.

Dice también que España confía obtener una paz honrosa y permanente en Cuba continuando las cámaras insulares, pues otra cosa sería violar los poderes otorgados á estas por el gobierno español.

Recuerda que las cámaras insulares se reunirán á primeros de mayo.

Continúa Mr. Woodford diciendo que España consentiría en suspender las hostilidades siempre que se lo pidieran los insurrectos. El general Blanco tiene atribuciones para determinar la duración y condiciones de la tregua.

En otro consejo que se celebró anoche Mr. Mac-Kinley leyó algunos párrafos del mensaje que comunicará el lunes á las Cámaras.

Parece que en él estudia ampliamente la cuestión de Cuba desde que se inició la tirantez de relaciones entre los Estados Unidos y España, pretendiendo además demostrar que los yankees contemporizaron con España reconociendo su orgullo y altivez.

Hemos podido convencer á España —dice Mr. Mac-Kinley en el mensaje— que pedíamos de veras la libertad para Cuba. Habiéndose agotado los recursos de la diplomacia someterá la solución á las cámaras.

La cuestión del «Maine» se considera asunto independiente y se pedirá á España una indemnización.

Dícese que Mr. Sigsbee atribuye á la explosión del «Maine» á la perfidia de los españoles.

Gacetilla

EXTRAORDINARIAS ROGATIVAS

El Sr. Ecónomo de Sta. María acaba de recibir el siguiente telegrama de nuestro venerable Prelado:

«Rogado por S. M. la Reina, dispongo celebre mañana solemne rogativa para que Dios proteja España presente circunstancias difíciles. Asista todo el Clero é invite Autoridades y fieles.—EL OBISPO.»

Dicho Sr. Cura, en cumplimiento de lo mandado por S. S. Ilma., ha tenido á bien pasar comunicación á todas nuestras dignísimas Autoridades y disponer que á fin de que puedan asistir á las citadas rogativas no solamente todo el elemento oficial sino también todos los fieles, mañana á las siete de la noche en la parroquial iglesia matriz de Sta. María, después de rezado el santo Rosario, se expondrá S. D. M. é inmediatamente se cantarán las letanías de rogativas conforme prescribe el Ritual con asistencia de todo el Clero de esta población y acto seguido hará una breve exhortación, en la cual explicará las causas de estas solemnes y ex-

traordinarias rogativas el distinguido orador mallorquin Rvdo. D. Bernardo Matas, y se concluirá con bendición y reserva.

Dada la importancia del objeto de dichas rogativas, es de creer mas aun, estamos seguros, que todos los que se precian de católicos y de verdaderos españoles, alentados por la obediencia á la voz de nuestro Prelado y decididos á satisfacer los deseos de S. M. la Reina Regente, asistirán, á dicho acto, y rogarán al Señor á fin de que se apiade de nuestra España en las difíciles y críticas circunstancias por que atraviesa.

Con motivo de las rogativas que tendrán lugar mañana al anochecer en la parroquia de Santa María donde ocupará la Sagrada Cátedra el Rdo. D. Bernardo Matas, éste no predicará mañana, como estaba anunciado, en la iglesia de San Francisco.

En la elección de compromisarios para Senadores, efectuada ayer en las Casas Consistoriales, resultaron elegidos los Sres. D. Bartolomé Mercadal Oleo, D. Juan Fábregas Pax y D. Juan Pons, todos adictos, como también lo son los compromisarios elegidos en las demas poblaciones de la isla.

Debido al duro viento que se desencadenó en la madrugada de ayer el vapor-correo «Menorquin» suspendió su salida para Alcúdia y Barcelona, efectuándola esta mañana á hora de itinerario.

A las 6 y media de ayer tarde fué conducido al Cementerio Católico de Alayor el cadáver de la virtuosa anciana D.^a Magdalena Vidal Roger, madre del conocido comerciante de calzado D. Francisco Timoner y abuela del Reverendo D. José Sintés, Pbro. cantor y beneficiado de la Santa Iglesia Catedral de esta Diócesis, á quienes lo mismo que á toda la familia enviamos nuestro pésame.—E. P. D.

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia, el sábado último se inauguraron las sesiones de la Excm. Diputación provincial.

En las tres iglesias parroquiales de esta ciudad se celebraron ayer, con la solemnidad acostumbrada, las funciones religiosas propias del día, y por la tarde la tradicional procesion de las Estaciones, que estuvo muy concurrida, exhibiéndose la nueva imagen de Santa Magdalena, obra artística y primorosamente trabajada, revelando el semblante todos los rasgos fisonómicos del verdadero tipo hebreo, y la actitud en que aparece revela un sentimiento profundo y un estetismo conmovedor, digno del episodio que representa.

Se ha concedido á D.^a Margarita Vidal Sintés en concepto de viuda del Comandante graduado, primer teniente de Infantería retirado D. José Prieto Martín la pensión anual de 470 pesetas, cuya pensión le abonará á la interesada mientras permanezca viuda, por la

Delegación de Hacienda de esta provincia.

En el vapor «Menorquin» ha salido hoy para Alcúdia y Palma el magistrado de la Excm. Audiencia de la provincia D. Lorenzo Jacobo de Sanchez Cotorruelo que habia pasado á esta ciudad para presidir la Junta de escrutinio general en la elección de diputado á Córtes en esta isla.

Abierto ayer el cepillo del Pan de San Antonio, resultó haberse recolectado durante el próximo pasado mes de Marzo la cantidad de 228 pesetas 70 céntimos, cantidad que será repartida en panes á los pobres de esta ciudad mañana martes en la iglesia de San Francisco.

La «Gaceta» del 29 de Marzo último publica una Real orden disponiendo que por los ingenieros del servicio agronómico de las provincias donde existan Aduanas, se proceda al reconocimiento de las plantas vivas procedentes de los Estados Unidos, por estar atacadas del insecto conocido por *coccus*.

Dícese de la Habana que ha sido descubierta un complot que proyectaba volar el acorazado «Almirante Oquendo», fondeado en aquel puerto, siendo detenidos once conjurados.

Leemos en un periódico de Madrid: «El personal de la Escuela superior de Guerra ha acordado dejar un día de su haber, destinando el importe total á la construcción del acorazado «Patria».

Por la votación que tuvo lugar ayer en el casino «El Consey», para la renovación parcial de cargos de su Junta Directiva, fueron elegidos Presidente, D. Bartolomé Terrés; archivero, D. Juan Alberto y vice-tesorero, don Francisco Borrás.

En la iglesia de S. José fué ayer bendecida una preciosa imagen de Santa María Magdalena, siendo celebrante el capellan de dicha iglesia. Apadrinaron el acto D.^a Juana Vidal de Moysi y su hijo D. Santiago Moysi Vidal.

Dicha imagen ha sido costeada por varias piadosas señoras de esta ciudad, procede de los talleres del acreditado escultor barcelonés D. Pedro Martí, estrenándose en la procesion de las Estaciones que celebró ayer la indicada iglesia.

Queda abierto el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran por la Administración Depositaria de Hacienda de este partido.

Por el gobierno militar de esta plaza se llama á los que se creen con derecho á la herencia del soldado fallecido durante la travesía de Filipinas á Barcelona, Bartolomé Ferrer Luna.

En un periódico de Barcelona leemos que la escuadra inglesa del canal, que actualmente se halla fondeada en Rosas, saldrá el día 9 del próximo Abril con dirección á Mallorca, en cuyos puertos y el de Mahon permanecerá hasta el día 28 del mismo.

Para Alcúdia ha embarcado el vapor-correo «Menorquin» 5 cabezas ganado vacuno, 34 de lanar y 418 cabrío.

AVISO

Tienda de comestibles para vender, con todos sus enseres y en buen estado.

Calle de San Bartolomé n.º 3, darán razon.

Anuncios oficiales

BANCO HISPANO-COLONIAL

OBLIGACIONES HIPOTECARIAS DEL TESORO DE FILIPINAS

Série A

Tercer sorteo de amortización

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Francisco de Sales Maspons y Labrés, el tercer sorteo de amortización de las Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Série A, según lo dispuesto en el art. 2.º del Real Decreto de 28 de Junio de 1897, y Real Orden de 4 de Marzo próximo pasado, han resultado favorecidos las cuatro bolas

Núms. 615—1,294—1.637 y 1.647.

En su consecuencia, quedan amortizadas las cuatrocientas Obligaciones

Núms. 61,401 al 61,500—129,301 al 129,400—163,601 al 163,700 y 164,601 al 164,700.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Mayo próximo, á percibir las 500 pesetas, importe del valor nominal de cada una de las Obligaciones amortizadas, mas el cupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas que se facilitarán en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.—Barcelona 1.º de Abril de 1898.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta ciudad.

Madrid 2.—4'45 t.

El representante español en Washington comunica en un telegrama que estima ha empeorado la situación respecto de los asuntos relativos á España, y que las Cámaras han vencido la voluntad de Mac-Kinley imponiéndole los derroteros que debe seguir.

El Sr. Polo Bernabé elogia la respuesta dada por el gobierno español á la última nota del de Washington.

Madrid 3.—3'40 t.

Acentúase la opinion que los ministros aceptan la mediación del Papa en el conflicto con los Estados Unidos, siempre que se respete el decoro é integridad de la patria.

Se hacen muchos comentarios.

Anuncio

Gran surtido en listas, indianas, pañuelos, mantas, pañuelos y otras prendas para vestidos, á precios baratísimos, se hallarán en la nueva tienda Calle del Rosario n.º 5.

MADRID POLITICO

La conferencia con Mr. Woodford.—Reserva de estas negociaciones.—Las tres cuestiones á discutir.—No está segura la paz.

Madrid 30 Marzo.

Verificóse ayer tarde la conferencia del representante de los Estados Unidos en Madrid con los señores presidente del Consejo y ministros de Estado y Ultramar, y con ella comenzaron las negociaciones para ver si cabe que tengan término y resolucion pacifica los asuntos discutidos y objeto de controversia en estos momentos entre los Estados-Unidos y España.

Es natural que mientras duren estas negociaciones sepa el público poco del giro que llevan; pero desde luego se puede conjeturar si éste es ó no favorable al mantenimiento de la paz.

Nuestro gobierno no quiere la guerra; si fuera cierto que el de los Estados-Unidos tampoco la quiere, seria fácil evitarla; pero de una nacion, donde las Cámaras la piden casi á diario, y donde los patrióteros excitan la opinion pública de continuo en este sentido, debe sospecharse que los propósitos de paz no sean sinceros.

Tres cuestiones son las que hoy tenemos con los Estados-Unidos: 1.ª, la del «Maine»; 2.ª, la de los socorros á los reconcentrados, y 3.ª, la de la pacificación de Cuba. De las tres, según parece, se trató ayer extensamente, expouiendo Mr. Woodford las instrucciones que tenia de su gobierno.

El señor Sagasta se enteró de los deseos del señor Mac-Kinley; parece que adelantó alguna opinion acerea de lo que nuestro gobierno no consentiria en ningún caso, como, por ejemplo, aceptar la opinion de los marineros norteamericanos sobre la causa de la voladura del «Maine».

En la conferencia de ayer no se convino nada definitivamente, ni podia esto suceder, porque el señor Sagasta tenia que dar antes cuenta á la reina de lo que pretendia el señor Woodford, y tambien al Consejo de ministros. Lo mas que harian el señor Sagasta y sus dos compañeros de gabinete, seria manifestar al señor Woodford hasta donde podrian llegar las concesiones del gobierno español respecto á las exigencias del de los Estados Unidos.

Ni la cuestion del «Maine», ni la de los auxilios á los reconcentrados, presentan, según parece, grandes dificultades para un arreglo pacifico; pero la exigencia de una suspension de hostilidades en Cuba y de concesiones á los insurrectos para el restablecimiento de la paz, es cosa mucho mas grave, y por mas que España desee ardientemente la pacificación, pues á nadie interesa tanto como á ella, no se prestará á conseguir, ni por actos impropios de la dignidad nacional, ni por intervencion de una potencia extranjera.

Como no se sabe lo que en este punto pide el señor Mac-Kinley, tampoco se conoce lo que nuestro gobierno está dispuesto á conceder; pero es creencia general que el señor Sagasta no tolerará la ingerencia de los Estados Unidos en Cuba en ningún sentido.

Con la impresionabilidad propia de nuestro carácter, ayer daba todo el mundo por segura la continuacion de la paz; pero aún no hay motivo para suponerlo.—P.

MADRID NO POLITICO

La funcion patriótica del Teatro Real.—Desprendimiento de los artistas.—Entusiasmo del público.—Lo que se pagan las localidades.

Madrid 30 Marzo.

Todas las clases se asocian con gusto á una fiesta en que una vez más se pondrá de manifiesto el entusiasmo del pueblo madrileño frente á los desplantes de los yankees.

A los nombres de actores, artistas y literatos inscritos en la secretaria del Teatro para formar parte en el cuadro plástico final, han venido á añadirse otros de gran valía. La señorita de Macchi, que ayer se despidió del público del Real, ha teleografiado á Monte Carlo, donde debia cantar un concierto esta semana, renunciando á tomar parte en él, si no se retrasa. En el primer caso perderá los mil francos en que estaba ajustada, por contribuir generosamente á la funcion del juéves.

El célebre baritono señor Batistini, de paso en Madrid para Rusia, tan aplaudido por nuestro público, se ha ofrecido tambien espontáneamente á tomar parte en la funcion del juéves, en muestra de simpatia y gratitud á nuestra patria. Tambien el popular tenor de Parish, señor Casañas, se ha ofrecido á tomar parte en el concierto. Para el coro, formado por todos los artistas del Real, y que acompañado de la orquesta y bajo la direccion de Goula, ha de ejecutar la «Gallia», son ya innumerables los ofrecimientos de artistas notables, aficionados distinguidos, alumnas y alumnos, hasta el punto de creerse que será necesario cerrar la lista.

En cuanto al resultado económico todos pronostican que ha de ser brillantísimo, superior al conseguido en la funcion celebrada en el Teatro Tacon de la Habana. Las localidades suscritas hasta el dia de hoy, representan una cantidad de consideracion. Se han vendido muchas butacas por mil pesetas, y los palcos algunos han sido vendidos por tres mil.

Como una prueba de ese entusiasmo, diré que el Casino de Madrid, que ha recibido quince butacas para la funcion, ha acordado devolver trece y abonar por las dos únicas que se queda, la cantidad de diez mil pesetas, á la cual se agregará lo que se saque por dichas dos butacas al subastarlas entre los socios.

Algunas damas de la aristocracia han tomado el acuerdo de asistir á la funcion patriótica llevando prendido un lazo de los colores nacionales.—P.

VIAJE DE LOS ACORAZADOS

Cristóbal Colon ó Infanta María Teresa

De Cádiz se ha recibido con gran retraso un telegrama fechado á las nueve de anoche, dando cuenta de haber fondeado en aquella bahía los acorazados «Cristóbal Colon ó Infanta María Teresa», mandados por los señores Diaz Moreu y Concas.

La travesia fué penosísima á causa del fuerte temporal, corriendo grave riesgo los mencionados buques de guerra. Se elogia la pericia y el valor de los comandantes de los buques, quienes arrojaron el temporal, luchando con serenidad. En algunos momentos llegó á temerse que ocurriera una catástrofe. El cazatorpederos «Destructor» sepa-

rose de los acorazados y pudo entrar de arribada en Alemania.

En el «Cristóbal Colon» hubo un escape de vapor, resultando con extensas quemaduras tres marineros. Un comandante de á bordo está grave. En este acorazado iban los generales de marina Sres. Cervera y Paredes.

Se cree que la escuadra se reunirá en Cádiz, en donde esperará órdenes para zarpar con rumbo á Cuba.

Ha salido mucha gente á los muelles y reina gran entusiasmo.

Un acorazado más para España

Parece ser cierto que ha sido adquirido ya el acorazado italiano «General Garibaldi», para aumentar la escuadra española.

Este buque, construido en los astilleros italianos de Ansaldo y Compañía, desplaza 7,000 toneladas, y fué votado el año 1897. Es igual que el «Cristóbal Colon».

Su casco mide 100 metros de longitud entre perpendiculares, y 18 metros de manga. Sus dos máquinas desarrollan una fuerza de 13,000 caballos y un andar de 20 nudos. La faja protectora tiene 150 milímetros de espesor, lo mismo que el blindaje de la torre, y la cubierta 37 milímetros. Para tripular el barco se necesitan 450 hombres.

Irá armado el buque con dos cañones de 254 milímetros, 10 de 152 de tiro rápido, seis de 120 milímetros, dos de 75, 10 de 57 y 10 37, todos ellos de tiro rápido también. Además llevará dos ametralladoras.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos. Isidoro arzobispo y Platon confesor. Santo de mañana.—Stos. Vicente Ferrer confesor, Irene y Emilia.

CULTOS

Mañana en Sta. Maria á las 9 y media la Misa mayor con el canto solemne de la Pasion de Jesús, según el evangelista San Marcos, despues Vispesas y el Vexilla á cuatro voces con acompañamiento de harmonium; á las 7 de la noche solemnes rogativas con exposicion de S. D. M. para impetrar del Altísimo proteja á España en las presentes circunstancias, con plática que dirá el Rdo. D. Bernardo Matas.

En S. Francisco á las 7 Misa al altar de S. Antonio de Pádua como se verifica todos los martes á los fines de la Liga de Oraciones, despues se recitarán las preces de accion de gracias al milagroso Taumaturgo; á las 11 distribucion de los 150 panes á otros tantos pobres. Por la noche se continuará la devocion de los trece martes dedicados al mismo Santo, en preparacion á su fiesta, al fin Responso cantado.

Doctrina Cristiana en las tres iglesias parroquiales despues del Simo. Rosario, para los niños y niñas que han de hacer la primera Comunión.

VISITA Á LA CORTE DE MARIA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria.

Cotizacion oficial

Table with financial data including Madrid 2-41, 4 por cien exterior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba 86, Idem del go., Acciones Banco Espanol, Comp. Arrand. Tabacos, Aduanas, Filipinas, Paris á la vista, Londres á la vista, Idem á 60 dias vista, Idem á 90 id. id.

Movimiento del Puerto

Entrados: 13 para Cuba, De Palma, en 4 dias, vapor correo «Ciudad de Mahon», capitan D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 6 pasajeros, efectos y la belija. De Alcudia, en 4 dias, land español «Joven Juanito», de 26 toneladas; patron J. Enseñat, con 5 tripulantes y efectos.

Imp. de M. Parpal

Advertisement for Doña Magdalena Vidal y Roger, FALLECIÓ, Á LAS 8 DE LA MAÑANA DE AYER, LOS 85 AÑOS DE EDAD, E. P. D. Sus desconsolados hijos D. Juan, D. Martín, don Salvador, D. Francisco, D. Bartolomé, D. Sebastian y D.ª Gertrudis, hijos políticos, hermano político, sobrinos, nietos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada. La conduccion del cadáver al Cementerio Católico tuvo lugar á las 6 y media de ayer tarde. Casa mortuoria calle de la Iglesia. Alayor 4 Abril de 1898.